

Redactor General.

Cádiz domingo 15 de mayo de 1814.

Afecciones astronómicas—Sale el sol á las 5.^{as} y 4': se pone á las 6 y 56'. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 11.^{as} 56' y 1"^o—Es el día 26 de la luna. Sale á las 2 y 43' de la madrugada. Se pone á las 2 y 13' de la tarde. *Mareas*: Primera baja: á las 4 y 18' de la madrugada. Primera alta: á las 10 y 40' de la mañana. Segunda baja: á las 4 y 53' de la tarde. Segunda alta: á las 10 y 11' de la noche.

San Isidro, labrador; y San Torcuato, obispo.

Jubileo de XL horas.—En la iglesia de San Lorenzo. [Se manifiesta á las 5½ y se oculta á las 7.]

Orden de la plaza.—*Grife de día*: El teniente-coronel Don Francisco Xavier Campana, comandante del 1.^{er} batallón de Voluntarios. *Parada*: los cuerpos de la guarnición.

Ronda y Teatro: Voluntarios.

VARIEDADES.

Resúmen del estado meteorológico perteneciente al mes de marzo de 1814.

El viento ha soplado del N. 3 veces: del N O. 13: del E. 4: del E N E. 3: del S. 2: del S E. 6: del S O. 27: del O. 22: del O N. 3: del O N O. 9: del O S O. 1.

El tiempo se ha mantenido despejado y sereno en 54 observaciones: nublado y acelajado en 39; habiendo llovido por varias ocasiones en los días 3, 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 16, 18, 27, 28, y 29.

La mayor altura del barómetro ha sido á las 30 pulgadas y 13 centésimos el día 23, señalando el termómetro centígrado 15 grados y 80 centésimos; el de Fahrenheit 59 grados; el de Reaumur 12: el higómetro 43: soplando el viento al S O. y estando la atmósfera despejada.

El mayor descenso ha sido á las 29 pulgadas y 52 centésimos el día 3, señalando el primero de los referidos termómetros 14 grados y 60 centésimos; el segundo 57 grados, el tercero 11, el higómetro 46; soplando el viento al S O. y estando la atmósfera nublada y tempestuosa.

El máximo del calor lo han marcado los termómetros centígrado, Fahrenheit y Reaumur, el 1.^o en 17 grados y 30 centésimos; el 2.^o en 62 grados y el 3.^o en 13½, el día 30; señalando el higómetro 50 grados, soplando el viento al O. y estando la atmósfera acelajada.

El mínimo lo han señalado dichos termómetros en 10 grados y 60 centésimos el 1.^o, en 50 el 2.^o, y en 8 el 3.^o en la mañana del 9; marcando el higómetro 48 grados, soplando el viento al N O. y estando la atmósfera despejada.

La mayor humedad de la atmósfera ha sido

anunciada por el higómetro en 54 grados durante los días 5 y 27, soplando el viento del N O. en el 1.^o, y del S E. en el 2.^o y estando la atmósfera acelajada.

El máximo de sequedad ha sido marcado por el mismo en los días 3, 4, y 12, por 44 grados con vientos al N O. y O N O. y atmósfera despejada.

Altura media del barómetro: 29 pulgadas y 82 centésimos. Idem del termómetro centígrado: 13 grados y 95 centésimos: del de Fahrenheit 56 grados: del de Reaumur: 10½. Idem del higómetro: 49 grados.

En el resúmen del estado meteorológico del mes anterior hice ver, aunque sucintamente, que el influxo de la estación que iba apareciendo propendia á hacer desenrollasen su acción cierta clase de afecciones que, perteneciendo propiamente á la de catarrales, afectaban no obstante varios tipos, ofreciendo una gran diversidad de síntomas segun que la disposición individual favorecia la afección de uno ú otro sistema: reconociendo, por lo tanto, como hijas de una misma causa las pleuresias, las pneumonias, las hepatitis, las diarreas, las disenterias, las cinanques inflamatorias y malignas, las optalmias, los reumatismos agudos, y otras enfermedades semejantes, puesto no haber mas diferencia en sus síntomas que la que debe necesariamente seguirse á la particular estructura y modo diverso de sentir de las membranas diafnas de las mucosas del parenchisma de las vísceras del tejido de los músculos ó de otras partes diversamente organizadas. Estas afecciones, pues, que durante el pasado febrero presentaron tantas anomalías, parecen haber fixado algun tanto mas su carácter durante el mes actual. La grande humedad que se experimentó

por los meses de noviembre y diciembre del año anterior, relaxando (si puede decirse así) algu- tanto la fibra muscular, infartando el sistema ce- lular, debilitando el linfático; llegó á modificar en algun modo las constituciones poco vigorosas, disponiéndolas de modo que las enfermedades tomasen á cierta época de la estacion un carác- ter bastante comun. Efectivamente, á proporcion que la temperatura de la atmósfera se ha ido graduando, la accion recíproca del calor y la humedad ha dado márgen á que en la mayor parte de las afecciones que dexo insinuadas ha- ya relucido un carácter adenomeningeo (muco- so) con apariencias de epidémico. Los párvulos, los ancianos, y el bello sexô han sido los mas expuestos á semejante modo de aparecer la en- fermedad, la que descuidada en un principio ha solido tomar en ellos el carácter de una verda- dera ataxia.

Los medios curativos empleados en semejan- tes casos han sido los emeto-catárticos en un principio; en seguida los diaforéticos, entre los que ha merecido la preferencia el tartaro emé- tico mui dilatado; y, por último, los tónicos y los estimulantes mas ó ménos graduados segun las circunstancias.

En las constituciones vigorosas, en aquellas que por su vida superabundante parece estan mas exéntas del imperio absoluto de las leyes físicas, y en las que la naturaleza tiene gran- des fuerzas que oponer á los agentes que tien- den á destruirla, los síntomas que manifestaban la afeccion de este ú otro sistema han sido fuer- tes, su curso rápido, sus terminaciones críti- cas. En estos casos han tenido lugar las evacua- ciones de sangre, los laxantes, los blandos su- doríficos, los ligeros excitantes del pulmon en ciertos periodos del mal, los epispásticos, y otros auxilios, cuyas circunstancias particulares seria difícil enumerar.—Francisco de Flores Mo- reno.

IMPRESOS.

El Duende de los cofès, núm. 287—El Vo- luntario amante de la union manifiesta los ser- vicios de los Voluntarios de Cadiz; siendo bien notorio que el batallon de artilleros extramuros sostuvo con el mayor teson y vigilancia desde el castillo del Puntal los continuados ataques de los enemigos.—Concluye avisando que con este número se termina la publicacion de este periódico.

NOTICIAS.

Londres, 5 de abril.—Carta del con- tra-almirante Durham, comandante en jefe de las fuerzas navales en las islas de Barlovento, dirigida al conde Bathurst— Abordo del *Venerable* en el mar, á 16 de enero.—Señor: Tengo la satisfaccion de par- ticipar á V. S. que á cosa de las 9 de la mañana de hoi hizo señal el navio *Cyane* de aparecer por la banda del Nordeste dos

buques extranjeros, á los cuales dió caza inmediatamente; pero la extraordinaria ve- locidad del *Venerable* me proporcionò po- nerme al alcance de su artilleria al caer de la tarde, dexándome mui atras al *Cyane*. Acercándome al que se hallaba mas á sotavento (pues la noche era demasiado oscura para que pudiese distinguir su ban- dera), y queriendo hacerle palpar las con- secuencias de un combate tan desigual, le llamè por dos veces á parlamentar, con objeto de que se rindiese; pero su evasi- va respuesta me obligò á hacerle fuego con las piezas que podian alcanzarle: entónces el enemigo pasó á barlovento, y con to- das las velas izadas nos dió una abordada: temeridad que le causò mucho daño. La pron- titud con que el capitan Worth rechazò la tentativa del abordage, no fuè ménos no- table que la celeridad con que hizo pasar su gente abordo de la fragata, y la obli- gó á arriar bandera. Se distinguieron en esta ocasion los contra-maestres Mattman, Walker y Nevill, y el guardia-marina Mr. Grey. Este buque es la *Alcmena*, ex- celente fragata francesa de 44 cañones, cu- ya tripulacion al principio del combate se componia de 319 hombres, mandada por el capitan Ducrest de Villeneuve, oficial mui benemérito, que salió herido en el abordage. A su bizarra resistencia, y á la oscuridad de la noche debió la otra fraga- ta el haber escapado por ahora; pero ten- go razones para esperar que el *Cyane* po- drá observarla hasta tanto que haya yo tras- ladado á mi bordo los prisioneros, y repa- rado los cortos daños que sufrimos cuando el enemigo nos abordaba.—Nuestra pér- dida consiste en dos marineros muertos y cuatro heridos: la del enemigo en dos ofi- ciales, y 30 marineros muertos, y 50 he- ridos. El teniente Luke, á quien he pues- to abordo de la fragata, es un oficial an- tigo, de gran mérito, que sirve á mis órdenes 20 años ha. Tengo la honra de ser &c.—*Durham*, contra-almirante.

Otra carta del mismo, su fecha 20 de enero, anuncia haber apresado la *Ifigenia*, fragata francesa de primer orden, con 325 hombres de tripulacion, y nueva co- mo la *Alcmena*, en cuya conserva nave- gaba. Ambas salieron de Cherburgo el 20 de octubre último, para hacer un crucero de seis meses.

(Fue tambien apresado por los ingleses un corsario frances de 14 cañones, nom- brado *Junon*, que hacia viage de Bur- deos á Nueva-York, con un cargamento

de vinos, sedas &c.; y otro llamado *la Ville de l'Orient*, tambien de 14 cañones.)
(*Gac. de Lisboa.*)

Gobierno.

Ayuntamiento.— *Exposicion de la comision de la casa de Misericordia.*—Excmo. Señor: La comision de la casa de Misericordia, en cumplimiento del acuerdo de V. E. en el último cabildo, se detendria en hacer un exácto analisis del estado de aquel establecimiento, si no estuviese persuadida que V. E. se halla plenamente satisfecho de la buena administracion y economia con que se invierten los caudales destinados à su manutencion; y solo ceñirà su informe à hacer patente à V. E. la necesidad urgente de socorrerlo con la cantidad que le corresponde en la pedida por V. E. à la Diputacion provincial por compensacion de los arbitrios suprimidos.

Para comprobar à V. E. la deplorable situacion de la casa de Misericordia bastarà hacer presente que los arbitrios suprimidos destinados à aquel establecimiento producian anualmente como cuatrocientos cuarenta mil reales, cuyo considerable ingreso le ha faltado desde 20 de diciembre pròximo pasado. En este estado solo el constante celo y la verdadera caridad que reina en la Junta de aquella casa ha podido sostener los precisos gastos diarios para el sustento de los huèrfanos, de los mendigos, y demas individuos de la clase indigente que allí se albergan; hallándose en el dia en el desembolso de mas de doscientos setenta mil rs. vn., y amagados de nuevos suplementos, que quizas no podrán realizarse. La comision repite que no se detiene en exponer à V. E. la utilidad de aquel establecimiento, y hacer otras observaciones relativas al mismo; porque conoce se halla V. E. bastante penetrado de esta verdad, y cree que solas las razones expuestas son suficientes para que V. E. acuerde sin pèrdida de tiempo se auxilie con la cantidad que V. E. estime oportuna. Cádiz 1.º de abril de 1814.—Sebastian Alexandro Peñasco.—José Garcia de Alzugaray.—Isidro de Angulo.—Manuel Maria Urquinaona.

El Ayuntamiento acordò entregar desde luego à la Junta de gobierno de la casa de Misericordia la cantidad que le corresponda en la recaudada hasta el dia de la cuota repartida para ella en la contri-

bucion directa; mediante à que siendo este establecimiento dependiente del Ayuntamiento, en cuyo concepto lo dirige dicha Junta como una delegacion suya, tiene el conocimiento debido en la inversion de los fondos.

Exposicion de la comision de la escuela de Nobles artes.—Excmo. Señor: La comision de la escuela de Nobles artes presenta à V. E. una cuenta demostrativa de sus gastos, que ascienden à 15527 rs. en cada mes; y como desde que se suprimieron los arbitrios que disfrutaba, solo ha recaudado el que le està concedido, de un cuarto por persona en la entrada del teatro còmico, que en los cuatro meses corridos ha importado como 89 rs., se encuentra en el descubierto de 549 rs. poco mas ò mènos. V. E. conoce bien la necesidad de pagar esta deuda, y la utilidad pública que se sigue de este establecimiento; y, por tanto, la comision no se detiene à persuadir la necesidad en que se encuentra de pedir à V. E. que sin demora se entregue aquella cantidad que en la contribucion directa se ha recaudado para la escuela de Nobles artes, y de recomendarla à V. E. para que dispensándole su proteccion no carezca en lo sucesivo de los auxilios de que necesita, y el pueblo de Cádiz disfrute el beneficio de la instruccion que allí se franquea; y atendiendo la comision à que esta escuela se sostiene de los fondos del comun, y que en este sentido la récaudacion, administracion è inversion de ellos toca exclusivamente al Ayuntamiento, es de opinion que V. E. tome à su cargo este establecimiento, y que entrando en las caxas municipales el producto del cuarto por persona en la entrada del teatro, y toda otra partida que por cualquier título corresponda y en adelante pueda pertenecer à la escuela de nobles Artes, se paguen en la tesoreria del Ayuntamiento sus gastos mensuales, por cuentas que se presenten con el vistobuèno de la comision, ò baxo el mètodo que V. E. estime mas conforme. Cádiz 1.º de abril de 1814.—Agustin Diaz.—José Garcia Alzugarai.

En vista de este expuesto acordò el Ayuntamiento, en cabildo del dia 2, tomar à su cargo la escuela de Nobles artes, y la recaudacion y administracion de sus fondos; pagando mensualmente las cuentas de sus gastos, y aplicando lo cobrado hasta el dia de la cuota que se ha repartido en la

contribucion directa al mantenimiento del establecimiento y pago de los atrasos que ha sufrido desde la supresion de los arbitrios.

Producido por derechos de visitas y fondeos de los buques y cargamentos extranjeros correspondientes al mes de marzo último..... 6.486 28.
 46.652 21.

COMERCIO.

VALES.

[Dia 14 de mayo. 167 à 169

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 13 de mayo al del 14 se han habilitado para salir:

Místico español San Juan Bautista, Antonio Dórado, para Algeciras, en lastre. Barca id. Santocristo del Grao, Don Pascual Martinez, para La guayana, con vino, aceite, aceitunas y otros efectos. Tartana id. Nuestra Señora del Rosario, Juan Francisco Gonzalez, para Málaga, con la misma carga de vino con que entró en este puerto. Diate portugues Nuestra Señora de la Piedad, Manuel José Gavino, para Marin, con sal. Jabeque español Virgen del Carmen, Ramon Zaragoza, para Oporto, con aguardiente. Barco id. Nuestra Señora de Regla, Juan Morquecho, para Santlucar, en lastre. Laud id. Virgen del Carmen, Carlos Esparduel, para Ayamonte, con botas vacias. Místico id. San Cayetano y Animas, Miguel Perez Gallego, para Ayamonte, en lastre. Falucho id. Virgen de las Angustias, Manuel de La feria, para Ayamonte, en lastre.

Desde el mediodia del 13 de mayo al del 14 han entrado:

De Cartaya místico español Soledad, Gonzalo Gomez, con leña. De La-habana fragata española Dolores (à) Vicenta, Don Antonio del Acebal, con azúcar, café, cueros y tabaco para particulares, en 40 dias: consignada à Don Pascual de Mora. De Guayquil y Bahía de Todos los Santos fragata española Ines, Don Miguel Riera, con cacao, añil, salitre y cobre, en 8 meses y 5 dias del primer puerto, y del segundo 95 dias: consignada à Don Juan Rovira. —Dice su capitán que en Lima no habia novedad, y que solo en Chile era donde seguian algunas conmociones. (R. ants.) — De Sevilla falucho id. San Simon, Alonso de La cruz, con limones, en 9 dias.

Estado de los caudales que han entrado y salido de la depositaria de la junta de Sanidad de esta ciudad desde seis de abril anteproximo hasta el dia de la fecha.

Rs. vn. mrs.

CARGO.

Por la existencia que resultó en cinco de abril segun el estado producido en aquella fecha..... 15.165 27.
 Recibidos de la Hacienda nacional desde el seis al treinta inclusive de abril, por la asignacion de un mil rs. vn. diarios..... 25.000

DATA.

Pagado à los empleados en la secretaria de la junta de Sanidad suprema del reino, por importe de los sueldos devengados en marzo y abril de este año; segun dos libramientos de la junta de esta plaza, fechas primero y treinta de abril..... 6.666 22.
 Pagado à los empleados de esta junta por importe de los sueldos devengados en el mes de abril anteproximo segun libramiento del treinta del mismo..... 19.496 20.
 Pagados à la Señora viuda de Nandis é hijo à cuenta de 110 rs. que se le deben por arrendamiento de la parte de edificio de la segunda Aguada que la junta tiene destinado para lazareto provisional à razon de 20 rs. cada mes, cuya cantidad corresponde y medio mes de octubre y noviembre del año anteproximo. 3.000
 Gastos menores del juzgado en el mes de abril pasado. 3.780 22.
 Importe de útiles y otros gastos para la habilitacion de la nueva oficina. . 10.147
 43.090 30.

RESUMEN.

Importa el cargo..... 46.622 21.
 Importa la data..... 43.090 30.
 Quedan de existencia... 3.561 24.

Cádiz mayo 6 de 1814 — Ventura de Imaña — V. o B. o Francisco de Paula Mihura.

AVISO.

Està de venta à voluntad de su dueño una casa de tres cuerpos de fabrica moderna, (llamada el coche parado) situada en la plazuela del Puente-grande en la villa de Chiclana, apreciada en 130000 reales vellon. Dará razon D. José Herrera, alarife de la misma villa, que vive calle del Fierro esquina del Cabezo; y en Cádiz plaza de la Constitucion nùm. 8.

TEATRO PRINCIPAL.

Los dos yernos (comedia en cinco actos) — La atahona (tonadilla por la Sra. Patomino y los Sres. Guzman Illot y Sanchez) — Los dos hermanos (sainete) — A las 8.

IMPRESA DE ESTE PERIODICO — Año de 1814